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На працягу тыдня напярэдадні 17 ве-
расня і ў сам гэты дзень па ўсёй Беларусі
праходзілі шматлікія разнапланавыя ме-
рапрыемствы, прымеркаваныя да Дня на-
роднага адзінства. Да многіх з іх далучы-
ліся і машэраўцы.

***
11 верасня прадстаўнік і  нашага

ўніверсітэта сталі ўдзельнікамі масш-
табнай патрыятычнай акцыі «Сімвал

Адзінства», ініцыятарам і арганізатарам
правядзення якой выступіла рэспублі-
канскае грамадскае аб’яднанне «Пат-
рыёты Беларусі». Так, калектыў і студэн-
ты ВДУ на чале з рэктарам Валянцінай
Багатыровай прынялі ўдзел у адкрыцці
абласной Алеі Адзінства. Пасля чаго
адбылася сустрэча лідэраў грамадскай
арганізацыі «Патрыёты Беларусі» са
студэнцкім актывам універсітэта. Так-

сама ў гэты дзень у актавай зале галоў-
нага корпуса нашай установы вышэй-
шай адукацыі прайшоў грамадзянска-
патрыятычны форум «У адзінстве наша
сіла».

***
13 верасня калектыў універсітэта на-

пісаў рэспубліканскую дыктоўку да Дня
народнага адзінства.

Працяг на 2-й стар.

МЫ –  АДЗІНАЕ
ЦЭЛАЕ

Дзень народнага адзінства –  значнае і знакавае для кожнага
беларуса свята, сімвал незалежнасці, самадастатковасці,

яднання нацыі і пераемнасці пакаленняў.
Гэта самае маладое дзяржаўнае свята нашай краіны,

якое мы адзначаем у трэці раз.
Яно толькі пачынае ўкараняцца ў наша жыццё,

напаўняцца сэнсам і зместам, разуменнем, што мы адзіныя
ў сваім выбары і разам будуем моцную, суверэнную, квітнеючую краіну.
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МЫ –  АДЗІНАЕ ЦЭЛАЕ

Прадаўжэнне.
Пачатак на 1-й стар.

Тэкст «Гісторыя сведчыць» быў пры-
свечаны гістарычным падзеям, звязаным
з вызваленнем і яднаннем беларускага
народа 17  верасня 1939 года. А прадык-
тавала яго на ўсю краіну першы намеснік
старшыні Саюза пісьменнікаў Беларусі,
лаўрэат Нацыянальнай літаратурнай
прэміі – 2023 Алена Стэльмах. У акцыі
прынялі ўдзел рэктар Валянціна Багаты-
рова, прарэктары, кіраўнікі аддзелаў, вы-
кладчыкі і супрацоўнікі ВДУ, а таксама
студэнты трэцяга курса факультэта гума-
нітарыстыкі і моўных камунікацый на чале
з намеснікам дэкана па выхаваўчай рабо-
це Анастасіяй Берасневай.

***
У гэты ж дзень у рамках Адзінага дня

інфармавання на тэму «Адзінства бе-
ларускага народа – асноўны фактар
захаванння і ўмацавання суверэнітэту і
незалежнасці краіны» у ВДУ адбылася
інфармацыйная сустрэча з галоўным
спецыя-лістам аддзела ідэалагічнай
работы, па справах моладзі, рэлігій і
нацыянальнасцей галоўнага ўпраўлен-
ня ідэалагічнай работы і па справах
моладзі Віцебскага абласнога выка-
наўчага камітэта Святаславам Міхай-
лавым. Падчас свайго выступлення
Святаслаў Ігаравіч прывёў гістарыч-
ныя прыклады беларускага адзінства,
расказаў аб пасляваенным аднаўленні
краіны і адзначыў, якія  савецкія дасяг-
ненні знайшлі сваё прадаўжэнне ў су-
верэннай Беларусі.

***
14 верасня калектыў ВДУ далучыўся да

прамой трансляцыі канферэнцыі «Дзяр-
жаўная палітыка ў сферы гісторыі: праб-
лемы і перспектывы захавання гістарыч-
най праўды і памяці», якая ў нашай краіне
праводзілася ўпершыню. Выкладчыкі і
студэнты факультэта гуманітарыстыкі і
моўных камунікацый (спецыяльнасцей
«Гістарычная адукацыя» і «Гісторыя і гра-
мадазнаўчыя дысцыпліны»), выкладчыкі і
дэканы іншых факультэтаў, прарэктары і
супрацоўнікі ўніверсітэта сабраліся ў кан-

ферэнц-зале і ў рэжыме анлайн далучы-
ліся да пленарнага пасяджэння канфе-
рэнцыі. Далей праца навуковага форуму
працягнулася на трох профільных сек-
цыях, дзе абмяркоўваліся пытанні наву-
кова-тэарэтычнага і ідэалагічнага за-
беспячэння рэалізацыі дзяржаўнай
гістарычнай палітыкі, а таксама яе рэа-
лізацыі ў сістэме адукацыі. Асабісты
ўдзел у працы адной з секцый прынялі
дэкан ФГіМК Сяргей Нікалаенка і загад-
чык кафедры гісторыі і культурнай спад-
чыны Анатоль Дулаў.

***
15 верасня ў Віцебскім абласным кра-

язнаўчым музеі на адкрыцці выставы «Го-
нар за Беларусь» машэраўцы прадставілі
важнейшыя дасягненні нашага ўніверсі-
тэта, навукова-тэхнічныя распрацоўкі, ма-
тэрыялы па патрыятычным выхаванні, а
таксама творчыя работы, выкананыя су-
працоўнікамі мастацка-графічнага фа-
культэта. На мерапрыемстве прысутні-
чалі першы прарэктар ВДУ Андрэй Ме-
хавіч, прарэктар на навуковай рабоце
Яўгеній Аршанскі, загадчык аспірантуры
Васіль Нарушэвіч і загадчык аддзела па
выхаваўчай рабоце з моладдзю Наталля
Байдо.

***
З 14 верасня ва ўсіх кінатэатрах краіны

пачаўся паказ гістарычнай драмы «На
іншым беразе» Нацыянальнай кінастудыі
«Беларусьфільм». У стужцы расказваецца
аб жыцці людзей у Заходняй Беларусі,
далучанай Рыжскім мірным дагаворам да
Польшчы.

Многія студэнты, ліцэісты, выклад-
чыкі і работнікі ВДУ імя П.М. Машэрава
ўжо паспелі азнаёміцца з кінакарцінай.
Так, напрыклад, для сумеснага прэм’-
ернага прагляду стужкі кінатэатр «Мір»
наведаў працоўны калектыў універсітэ-
та на чале з рэктарам Валянцінай Бага-
тыровай.

Дайджэст
мерапрыемстваў

«Тыдня  адзінства»
глядзіце з дапамогай QR-кода.

***
17 верасня студэнты, ліцэісты, выклад-

чыкі і супрацоўнікі ВДУ выступілі аргані-
затарамі і ўдзельнікамі патрыятычнай
акцыі «Мы – адзінае цэлае», да якой да-
лучыліся і прадстаўнікі іншых віцебскіх
устаноў вышэйшай адукацыі. Фінальным
акордам мерапрыемства стаў сімваліч-
ны флэшмоб на галоўным стадыёне на-
шага ўніверсітэта. У гэты ж дзень машэ-
раўцаў чакаў турыстычны злёт, прымер-
каваны да Дня народнага адзінства, які
праходзіў на базе турыстычна-аздараў-
ленчага комплексу «Лосвіда».

Машэраўцы падзяліліся сваімі ўражан-
нямі ад гэтага насычанага дня.

Святлана КАСЦЮКОВА,
прарэктар па выхаваўчай рабоце ВДУ:

– Дзень народнага адзінства наш уні-
версітэт адсвяткаваў з асаблівым разма-
хам. Былі праведзены тры знакавыя мерап-
рыемствы, у якіх прынялі ўдзел прадстаўнікі
рэктарата, супрацоўнікі, выкладчыкі і сту-
дэнты. Спачатку адбылася патрыятычная
акцыя, якая пачалася з выступу рэктара ВДУ
імя П.М. Машэрава Валянціны Васільеўны
Багатыровай. Яна расказала прысутным
гісторыю з’яўлення свята 17 верасня. За-
вяршылася мерапрыемства абдымкам
дзяржаўнага сцяга Рэспублікі Беларусь усімі
ўдзельнікамі акцыі ў выглядзе карты нашай
краіны. Затым машэраўцы сталі  ўдзельні-
камі памятнага мітынгу на тэрыторыі мема-
рыяла «5-ы полк», падчас якога ўшанавалі
памяць тых, хто загінуў у гады Вялікай Ай-
чыннай вайны. Таксама трэба адзначыць
масштабнасць турыстычнага злёту, які
ўразіў мяне згуртаванасцю ўсяго нашага
калектыву і дружалюбнай атмасферай. Усё
прайшло выдатна і займальна, студэнты
былі арганізаваныя, уважлівыя і падтрым-
лівалі адзін аднаго падчас конкурсаў. А песні
каля вогнішча аб’ядналі нас яшчэ мацней.
Безумоўна, такія мерапрыемствы – гэта
цудоўная магчымасць зразумець кожнаму
з нас, што толькі разам, стаўшы адзіным
цэлым, адзінай сям’ёй Машэраўцаў, мы
зможам вырашаць дзяржаўныя задачы і
ствараць светлую будучыню.
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Фота- і відэарэпартаж
з турзлёту глядзіце

з дапамогай QR-кода.

Алена КУНЦЭВІЧ,
намеснік дэкана па выхаваўчай

рабоце ФХБіГН:
– Турыстычны злёт праходзіў у значнае

для нашай краіны свята – Дзень народна-
га адзінства. Безумоўна, гэта і стала га-
лоўнай ідэяй мерапрыемства, дзякуючы
якому кожны з прысутных змог адчуць
сябе часцінкай цэлага: цэлага факультэ-
та, цэлага ўніверсітэта, цэлай краіны. Ак-
рамя аб’яднальнага пачатку турзлёт даў
магчымасць нашым студэнтам, асабліва
першакурснікам, раскрыць свае таленты,
бліжэй пазнаёміцца і пасябраваць з ад-
накурснікамі, каб у далейшым шчыра і
ярка пражыць студэнцкае жыццё. Хлопцы
і дзяўчаты творча падышлі да конкурсу
візітак, з азартам удзельнічалі ў спартыў-
ных спаборніцтвах, з душой спявалі песні
каля вогнішча. Яны паказалі, што адпачы-
ваць умеюць выдатна і, думаю, праца-
ваць будуць гэтак жа. Мерапрыемства
паспрыяла таму, каб наш дружны калектыў
яшчэ раз усвядоміў, што толькі разам мы
можам ставіць новыя мэты і імкнуцца іх
дасягаць.

Кацярына КАЧАН,
студэнтка 4 курса ФСПіП:

– 17 верасня – гэта свята, якое адгу-
каецца ў нашых сэрцах. Асабліва прыемна
ўсведамляць, што ва ўсіх мерапрыемствах,
што праходзілі ў Дзень народнага адзін-
ства, а таксама напярэдадні яго, прынялі
ўдзел шмат неабыякавых людзей, сап-
раўдных патрыётаў, для якіх гэта свята на
самой справе мае вельмі важнае значэн-
не. Масштабная акцыя на стадыёне, мітынг
і ўскладанне кветак да мемарыяльнага

комплексу «5-ы полк», турыстычны злёт –
усё гэта пакінула ў кожнага з нас светлы
адбітак. Цудоўна, што такі важны дзень для
нашай краіны машэраўцы мелі магчымасць
правесці менавіта так і ўсе разам.

Антон БУЛЫНЯ,
студэнт 1 курса ЮФ:

– Мне вельмі спадабалася прымаць
удзел ва ўніверсітэцкім турыстычным злё-
це. Для кожнага з нас гэта была цудоўная
магчымасць пазнаёміцца з новымі людьмі,
набыць сяброў, а таксама паўдзельнічаць
у конкурсе візітак, спартыўных спаборніц-
твах, убачыць паказальныя выступленні
вайскоўцаў 103-й гвардзейскай паветра-
на-дэсантнай брыгады, пасмажыць мяса
на вогнішчы, паспяваць песні. Мы адчувалі
сябе адной вялікай сям’ёй. За гэта мне
хацелася б падзякаваць усім арганізата-
рам, якія зрабілі гэты дзень незабыўным.

Іслам СРАШОЎ,
студэнт 3 курса ФНЗГ:

– Патрыятычна, весела і вельмі смачна –
менавіта так я б апісаў усё тое, што адбы-
валася 17 верасня на беразе цудоўнага
возера Лосвіда падчас турыстычнага злё-
ту, удзельнікам якога мне пашчасціла
стаць. На гэтым масштабным мерапры-
емстве мне асабліва спадабаўся конкурс
візітак, да падрыхтоўкі якога мы, студэнты
факультэта навучання замежных грама-
дзян, падышлі вельмі адказна. Прызнац-
ца, я хваляваўся, што не ўсё атрымаецца,
але ў выніку ўсё прайшло добра. Асобна
хацелася б адзначыць беларускія і кітай-
скія стравы, а таксама смачную травяную
гарбату ад факультэта хіміка-біялагічных і

геаграфічных навук, якая мне вельмі спа-
дабалася. На гэтым мерапрыемстве мне
ўдалося пазнаёміцца з актыўнымі, пазі-
тыўнымі, адкрытымі і дабрадушнымі бе-
ларускімі студэнтамі. І калі б мне яшчэ раз
прапанавалі паўдзельнічаць у такім турз-
лёце, я б, безумоўна, пагадзіўся.

Ягор КУЗНЕЧЫК,
навучэнец 11 «М» класа Ліцэя ВДУ:

– Па-першае, турыстычны злёт мне за-
помніўся тым, што нам пашанцавала з
надвор’ем. Па-другое, насычанай праг-
рамай: конкурс візітак, выступленне вай-
скоўцаў, песні каля вогнішча, цудоўная ат-
масфера і многа пазітыўных эмоцый – у
гэты дзень я адчуваў сябе часткай вялікай
і дружнай сям’і Машэраўцаў. Асаблівыя і
невымоўныя ўражанні ў мяне засталіся і
пасля наведвання мемарыльнага компле-
су «5-ы полк», дзе я пабываў упершыню.
Наогул, мне вельмі спадабалася, як я
правёў гэты святочны дзень. 17 верасня
для мяне  – пачуццё адзінства з кожным,
хто знаходзіўся побач. Вялікі дзякуй рэк-
тару ВДУ Валянціне Васільеўне Багаты-
ровай за цудоўную магчымасць далучыц-
ца нам, ліцэістам, да такога масштабнага
святкавання гэтага значнага для нашай
краіны дня.

Вікторыя АЛЯКСАНДРАВА.
Фотаздымкі

Наталлі ТАРАРЫШКІНАЙ.
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По приглашению Совета
Республики Национального со-
брания Республики Беларусь
нашу страну в начале сентября
с официальным визитом по-
сетила парламентская делега-
ция Республики Узбекистан во
главе с председателем Сената
Олий Мажлиса Танзилой Нар-
баевой.

Гости из азиатской респуб-
лики приняли участие в Пер-
вом белорусско-узбекском
женском бизнес-форуме. В
рамках трехдневной програм-
мы были предусмотрены засе-
дания секций, деловые встре-
чи, неформальное общение.
Ключевым мероприятием ста-
ло пленарное заседание «Жен-
щины в бизнесе – потенциал
для развития делового сотруд-
ничества Беларуси и Узбекис-
тана».

На форуме обсуждались

ВАЛЕНТИНА БОГАТЫРЁВА ПРИНЯЛА
УЧАСТИЕ В БЕЛОРУССКО-УЗБЕКСКОМ

ЖЕНСКОМ БИЗНЕС-ФОРУМЕ

СОТРУДНИЧЕСТВО

В рамках форума было подписано полтора десятка меморандумов,
в том числе между ВГУ и Ташкентским филиалом МГИМО МИД России.

различные аспекты участия
женщин в бизнесе, включая
предпринимательство, мар-
кетинг и финансы. Так, рек-
тор ВГУ имени П.М. Маше-
рова Валентина Богатырёва
представила доклад на тему
«Женщина – лидер в систе-
ме народного хозяйства:

международный аспект»  в
рамках работы секции №5
«Реализация партнерства в
сфере науки и образова-
ния».

Также на форуме было под-
писано полтора десятка ме-
морандумов, в том числе меж-
ду ВГУ имени П.М. Машерова

и Ташкентским филиалом
МГИМО МИД России. К сло-
ву, накануне академический
директор филиала Матёкуб
Тешаевич Бакоев с деловым
визитом посещал наш уни-
верситет.

Подводя итоги первого бе-
лорусско-узбекского женского
бизнес-форума, Наталья Ко-
чанова, председатель Совета
Республики Национального со-
брания Республики Беларусь,
отметила, что Беларусь рас-
сматривает Узбекистан как
ключевого партнера в регионе
Центральной Азии и стремит-
ся к расширению сотрудниче-
ства во всех сферах.

Планируется, что белорус-
ско-узбекский женский биз-
нес-форум станет традицион-
ным мероприятием.

Фото из архива
университета.

«ЛЕТНИЙ ИНСТИТУТ»: КАК ЭТО БЫЛО

Участники школы освоили
дополнительную професси-
ональную программу повы-
шения квалификации «Рус-
ский язык и литература в
зеркале национальной куль-
туры», посетили несколько
ведущих российских учреж-
дений высшего образова-
ния, разработали и презен-
товали проекты международ-
ного межвузовского взаимо-
действия по продвижению
русского языка и культуры. В
Псков отправились и пред-
ставители нашего универси-
тета: старшие преподавате-
ли кафедры дошкольного и
начального образования Анна
Бумаженко и Анна Иванова,
преподаватель кафедры ми-
ровых языков Кристина Тол-
качёва.

25 специалистов – молодых педагогов и ученых из Беларуси, Казахстана, Киргизии и Таджикистана –
приняли участие в работе научно-образовательной школы на базе ФГБОУ ВО «Псковский государственный

университет». Обучение в рамках реализации проекта «Летний институт для преподавателей
и исследователей» по направлению «Российская культура и ценности (язык, литература, культуроведение)»

велось на протяжении двух недель (с 14 по 27 августа).

Молодые педагоги поде-
лились своими впечатле-
ниями.

Кристина ТОЛКАЧЁВА
(на снимке):

«Впечатлений у меня очень
много, и все они положитель-
ные. Каждый день было что-то
новое и интересное: разнооб-
разные по тематике модули,
посвященные методике препо-
давания русского языка как
иностранного, коммуникатив-
ным процессам в глобальном
и академическом простран-
стве, лингвокультурологии,
лексикографии, специфике
работы с литературными тек-
стами и др.; новые города, их
достопримечательности.

Для нас были организова-
ны стажировки в Институте

русской литературы РАН
(Пушкинский Дом), НИУ «Выс-
шая школа экономики», Госу-
дарственном институте рус-
ского языка имени А.С. Пуш-
кина, Санкт-Петербургском
государственном экономичес-
ком университете. Мы посе-
тили Псковский и Изборский
музеи-заповедники, Пушкин-
ский заповедник, Псково-Пе-
черский монастырь, Псковс-
кий драматический театр
имени А.С. Пушкина, погуля-
ли по Санкт-Петербургу, Пе-
тергофу и Москве.

Благодаря обучению в «Лет-
нем институте» я узнала боль-
ше о российском образовании,
научных школах ПсковГУ, по-
знакомилась с другими уче-
ными из стран СНГ, посетила
интересные лекции и мастер-

классы и впечатлилась дос-
топримечательностями Рос-
сии.

Занятия у нас проходили в
форме круглых столов, дискус-
сий, мастер-классов, лекций.
Было постоянное взаимодей-
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ствие спикеров с аудиторией,
и мы получали ответы на все
возникающие вопросы. В сво-
ей преподавательской дея-
тельности в ВГУ я буду ис-
пользовать разнообразные
формы творческих заданий
для студентов, продемонст-
рированные псковскими спе-
циалистами, а также упраж-
нения и игры из учебных по-
собий по методике препода-
вания, которые были нам
предложены в большом коли-
честве.

Итогом обучения стала
подготовка группового про-
екта.  Со мной трудились
представители Казахстана и
Киргизии, а наш проект пред-
ставлял собой научно-мето-
дический портал для учите-
лей русского языка как инос-
транного «Мир РКИ». Его це-
лью было создание сетевого
сообщества преподавателей
РКИ для обмена опытом, иде-
ями и материалами. Благо-
даря порталу педагоги смо-
гут организовать продуктив-
ную аудиторную и внеауди-
торную работу учащихся на
уроках русского языка, рас-
ширить возможности для
творчества и проектной дея-
тельности. Активным участ-
ником сообщества может
стать любой учитель, разме-
стив свои материалы. А ав-
торы лучших разработок по
итогам открытого голосова-
ния могут принять участие в
летней школе для учителей
РКИ.

Я очень благодарна ректо-
ру ВГУ Валентине Васильев-
не Богатырёвой, ректору
ПсковГУ Наталье Анатольев-
не Ильиной, руководителю
проекта «Летний институт для
преподавателей и исследо-
вателей» Василию Владими-
ровичу Фролову за возмож-
ность стать участником такого
замечательного и очень полез-
ного проекта!».

Анна БУМАЖЕНКО
(на снимке вверху справа):
«Псковский государствен-

ный университет и ВГУ явля-
ются давними партнерами,
реализуют совместные проек-
ты и открывают все новые гра-
ни сотрудничества. Примером
этому служит «Летний инсти-
тут для преподавателей и ис-
следователей».

Это уникальная площадка,
которая дает возможность
прикоснуться к величию рус-
ского языка и постичь азы
русской лингвистики; посе-
тить занятия великолепных
спикеров; найти новый век-

тор в своей работе; познако-
миться с историческим и
культурным наследием гос-
теприимной Псковской зем-
ли, а также великих городов
Москвы и Санкт-Петербурга;
обрести надежных друзей и
партнеров в научном сооб-
ществе.

Чем запомнился мне «Лет-
ний институт»? Во-первых, мы
побывали на занятиях у высо-
копрофессиональных педаго-
гов, увлеченность проблема-
ми языковой коммуникации
которых вызывает уважение
и желание следовать их при-
меру.

Во-вторых, мы плодотвор-
но поработали в составе ко-
манды, представив уникаль-
ный проект «Русский язык и
культура: мост между Росси-
ей, Беларусью, Казахстаном
и Таджикистаном». Его цель:
содействие изучению рус-
ского языка и культуры и ук-
репление связей между уни-
верситетами Беларуси, Рос-

сии, Казахстана и Таджикис-
тана посредством создания
словаря фразеологизмов
«Фразеологическая мозаика:
Россия, Беларусь, Казахстан,
Таджикистан».

В-третьих, мы прекрасно
провели внеурочное время.
Чего стоит хотя бы вечер гос-
теприимства, когда уважаемые
доктора наук создали свою рок-
группу «Отцы и дети» и в стиле
рок исполнили композиции на
стихи Александра Сергеевича
Пушкина!

Моя благодарность как орга-
низаторам «Летнего институ-
та», так и ректору ВГУ имени
П.М. Машерова Валентине Ва-
сильевне Богатырёвой за пре-
доставленную возможность
принять участие в этом уни-
кальном проекте! Обещаю, что
полученными знаниями и впе-
чатлениями я обязательно по-
делюсь со своими студентами
и коллегами. А если предста-
вится возможность, то с удо-
вольствием поеду в Псков еще

раз,  ведь  за  две недели
стажировки мы очень сдру-
жились и, что ценно, после
т о г о  к а к  р а з ъ е х а л и с ь  п о
р а з н ы м  с т р а н а м  и  г о р о -
д а м ,  п р о д о л ж а е м  д р у г  с
другом общаться».

Анна ИВАНОВА:
«Программа нашей стажи-

ровки была интересной, на-
сыщенной и разнообразной,
включала в себя не только обу-
чение, но и культурно-массо-
вые мероприятия, знакомства
с достопримечательностями и
неформальное общение с кол-
легами.

Наши занятия были раз-
биты на образовательные
модули, которые позволили
нам систематизировать и
обобщить те знания, которые
у нас уже есть, и получить
массу новой полезной ин-
формации для будущей про-
фессиональной деятельнос-
ти. Хочется выразить огром-
ную благодарность всем спи-
керам, настоящим экспертам
в области русского языка и
литературы!

Запомнилось мне и то, как
мы в завершении обучения
командой работали над про-
ектом в формате разговорно-
го русского клуба, который
будет помогать участникам из
стран СНГ узнавать больше о
русском языке, культуре и тра-
дициях, а его формат предус-
матривает проведение он-
лайн-вебинаров, круглых сто-
лов, презентаций…

Две недели пролетели
очень быстро, но за это время
мы смогли стать одной боль-
шой семьей. Я уверена, что
мы еще не раз встретимся,
поэтому приглашаю всех уча-
стников посетить фестиваль-
ный город Витебск, у которо-
го своя история и особая ат-
мосфера!

За возможность принять
участие в проекте «Летний
институт» от всей души выра-
жаю благодарность ректору
ВГУ Валентине Васильевне
Богатырёвой, ректору ПсковГУ
Наталье Анатольевне Ильиной
и всем организаторам! Пусть
партнерство между нашими
университетами только креп-
нет, потому что дружба между
странами и регионами начина-
ется с дружбы между людьми!

Желаю всем нам не оста-
навливаться на достигнутом и
любить дело, которым мы за-
нимаемся!».

Подготовила
Алеся ДУБРОВСКАЯ.

Фото из архива
респондентов.
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НАША ГОРДОСТЬ

СТУДЕНТЫ ВГУ – ПРИЗЕРЫ
II ИГР СТРАН СНГ

Самым ярким и масштабным событием этого лета, безусловно, стали II Игры стран СНГ,
которые собрали более 2 тысяч спортсменов из 22 стран мира. Тысячи людей посетили соревнования,

а сотни тысяч – болели за атлетов у экранов телевизоров. Среди них было немало машеровцев,
ведь студенты и преподаватели ВГУ переживали за своих: честь нашего университета и всей страны
на спортивных аренах отстаивали студенты и выпускники факультета физической культуры и спорта.

К слову, успешно. Ребята вошли в число призеров по различным видам спорта. Сегодня они в гостях у
нашей редакции рассказывают о себе, делятся впечатлениями о прошедших соревнованиях и планами на будущее.

Денис МАЦУЛЁВ,
золотой призер II Игр

стран СНГ по боксу
(в супертяжелой весовой

категории + 92 кг),
студент 2 курса ФФКиС:
– Победа на II Играх стран

СНГ – сбывшаяся мечта, к ко-
торой я осознанно шел много
лет. Начал заниматься боксом
в шестилетнем возрасте (в сек-
цию мальчика привел отец –
прим. автора) и уже достиг
определенных успехов. С 12 лет
я участвовал в различных со-
стязаниях, неоднократно ста-
новился победителем и при-
зером первенств Республики
Беларусь и международных
турниров, занял третье место
на чемпионате Европы (2019
год) и завоевал бронзу на I
Играх стран СНГ в Казани.

Что касается II Игр, то они
запомнятся мне основательной
подготовкой, высоким уровнем
организации и огромной аре-
ной. И, конечно, поддержкой
болельщиков. Я верил в свой
успех, но мне очень помогло
еще и то, что я боксировал на
родной белорусской земле, а
поддержать меня в Оршу при-
ехало очень много людей, в том
числе и мой отец. Мама же
смотрела трансляцию, имен-
но ей я первой написал сооб-
щение прямо с ринга.

Очень приятно было, когда
после победы незнакомые
люди подходили, поздравля-
ли, жали руку, просили авто-
граф и фото на память. Также
за поддержку я хотел бы по-
благодарить факультет фи-
зической культуры и спорта и
весь университет в целом.

В планах на ближайшее буду-
щее – тренироваться и наби-
рать форму, ведь впереди меня
еще ждут победы! Я в это верю.

Никита ГАЙКО,
бронзовый призер II Игр

стран СНГ по карате
(в весовой категории

более 84 кг),
студент 4 курса ФФКиС:

– Карате я занимаюсь с ше-
сти лет. Выбор в пользу этого
вида спорта сделала мама. Я
мастер спорта, за моими пле-
чами немало выступлений и
соревнований, однако своими
основными спортивными дос-
тижениями считаю бронзовую
медаль на молодежном чемпи-
онате Европы по карате (Буда-
пешт) и третье место на ны-
нешних Играх стран СНГ. К сло-
ву, это были отличные сорев-
нования. Понравился высокий
уровень их организации и хо-
рошая конкуренция. Думаю, что
достойно представить свою
страну и занять третье место
мне помогли хорошая подго-
товка и вера в себя. Отдельная
благодарность моему тренеру
Денису Валерьевичу Подолин-
скому, а также всем болельщи-
кам, друзьям и знакомым, ко-
торые приехали меня поддер-
жать.

Думаю, я выполнил все за-
дачи, которые передо мной сто-
яли, потому на этом завершаю
свою спортивную карьеру.

Даниил МАЦКЕВИЧ,
бронзовый призер II Игр

стран СНГ по тяжелой
атлетике (в весовой кате-

гории свыше 109 кг),
студент 1 курса ФФКиС:
– Я еще в детстве знал, что

хочу заниматься спортом, но
не мог решить, чем именно.
Помог случай. Однажды, когда
мне было лет восемь, ко мне в
столовой подошел тренер и
предложил попробовать себя
в тяжелой атлетике. Мне по-
нравилось, и вот уже десять
лет я занимаюсь этим спортом
и добиваюсь неплохих резуль-
татов.

Среди основных своих до-
стижений назову золотую
медаль на Олимпийских днях
молодежи Республики Бела-
русь, серебряную – на Пер-
венстве Республики Бела-
русь по тяжелой атлетике
среди юниоров (до 20 лет) и
бронзовую – среди юниоров
до 23 лет.

Ко II Играм стран СНГ у меня
за плечами уже был опыт выс-

туплений, но все равно было
очень волнительно и ответ-
ственно представлять страну
на состязаниях такого уровня.
Игры стран СНГ запомнились
потрясающей атмосферой, а
помогло мне хорошо выступить
то, что я чувствовал поддержку
не только своих родных и близ-
ких, но и незнакомых людей,
которые подбадривали и бо-
лели за меня, когда я выходил
на помост отстаивать честь Бе-
ларуси.

Хочу поблагодарить сво-
его тренера Игоря Леони-
довича Гаранина,  маму и
тетю, которые всегда были
рядом и поддерживали меня
в трудные моменты, а также
декана ФФКиС Юлию Ва-
сильевну.

В настоящий момент я го-
товлюсь к Кубку Республики
Беларусь по тяжелой атлетике
и к Первенству России по тя-
желой атлетике среди юнио-
ров (до 20 лет), а в будущем
мечтаю стать олимпийским
чемпионом.
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Захар САЗОНОВ,
обладатель двух серебряных

медалей в командных
соревнованиях  по пулевой
стрельбе на II Играх стран
СНГ: в стрельбе из мало-

калиберной винтовки
из трех положений

и в стрельбе
из пневматической винтовки

из положения стоя,
студент 3 курса ФФКиС:
– В тир девять лет назад

меня за компанию позвал
друг. Мне сразу понравились
коллектив и сама атмосфера,
я понял, что это мой спорт. Ко
II Играм стран СНГ я долго и
упорно готовился, много тре-
нировался, потому был уве-
рен в своих силах. Эти сорев-
нования – первый столь круп-
ный старт в моей жизни, и это
здорово, что раз в два года
проводятся такие масштабные
состязания, на которых юнио-
ры спорта могут заявить о
себе.

Спасибо тренерам Алек-
сандру Игоревичу Качевско-
му, Олегу Михайловичу Голо-
вешко, Константину Анатоль-
евичу Гущенко за наставле-
ния. Благодарю за поддерж-
ку родственников, друзей, со-
седей, а также представите-
лей ВГУ имени П.М. Маше-
рова.

Медали Игр и звание масте-
ра спорта – мои основные до-
стижения на сегодня, но я
верю, что все еще впереди, и,
конечно, как и многие спорт-
смены, мечтаю выиграть олим-
пиаду.

Р.S. Также в копилке на-
град Машеровцев серебро
студентки 3 курса ФФКиС
Анастасии Никифоренко по
стрельбе из лука (в составе
команды Республики Бела-
русь). Кроме этого, в число
призеров вошли  выпускники
ВГУ Маргарита Лещенко (се-
ребро в тяжелой атлетике) и
Илья Жерновский (бронза в
тяжелой атлетике).

А 1 сентября участники и
призеры  ІІ Игр стран СНГ при-
няли участие в торжественной
линейке для первокурсников и
лицеистов на стадионе ВГУ,
где были награждены Благо-
дарностями университета.
Чуть позже состоялась дружес-
кая встреча ребят и их трене-
ров с ректором. Валентина
Богатырёва тренерам также
вручила  Благодарности уни-
верситета.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
На снимке: во время

встречи с ректором
и сотрудниками

университета.

В пожарно-спасательный
спорт юная, талантливая и це-
леустремленная спортсменка
пришла в 2016 году. Сначала
это была секция, затем – класс
МЧС в гимназии № 1 г. Орши
имени Г.В. Семёнова... Викто-
рия все эти годы продолжала
серьезно тренироваться, ведь
она поставила перед собой две
главные цели – побить нацио-
нальный рекорд и стать чем-
пионкой мира.

По словам девушки, к чем-
пионату в Стамбуле она начала
готовиться полтора года назад
вместе с тренером мужской сбор-
ной г. Минска Константином За-
калинским. Тренировки пять раз
в неделю наравне с парнями,
непрерывная работа над соб-
ственными страхами и борьба с
личным эмоциональным неста-
бильным состоянием… Спорт-
сменке было непросто, но она
решила во что бы то ни стало
попасть в национальную женс-
кую сборную, чтобы проверить,
на что способна, и побороться за
«золото» в числе сильнейших
спасателей мира.

– Мой путь к победе на этом
чемпионате был сложным: же-

ВИКТОРИЯ –
ЗНАЧИТ ПОБЕДА

Ярким триумфом завершилось для Виктории
ТИШКЕВИЧ, студентки 5 курса заочной формы

получения образования ФСПиП нашего университета,
выступление на IX Чемпионате мира среди женщин
по пожарно-спасательному спорту, который проходил

с 31 августа по 6 сентября в г. Стамбуле.
В финале состязаний в одной из самых сложных
дисциплин (подъем по штурмовой лестнице) она
обошла всех соперниц и заняла высшую ступень
пьедестала. Это случилось впервые за все годы

участия нашей национальной сборной
в данном виде спорта.

лание уйти из пожарно-спаса-
тельного спорта, поиск своего
тренера и, наконец, серьезная
травма, из-за которой я была
вынуждена пропустить практи-
чески все отборочные старты
нашей сборной. Но я со всем
справилась. Этим летом у меня
был единственный шанс пока-
зать свой лучший результат,
чтобы попасть в национальную
сборную, и я это сделала. Кста-
ти, это было бы невозможно,
если бы не понимание моей
ситуации со стороны препода-
вателей и руководства нашего
университета. Дело в том, что
по времени сборы как раз со-
впали с сессией, однако в ВГУ
пошли мне навстречу,  все
зачеты и экзамены я сдала
досрочно, – рассказала Вик-
тория.

По словам спортсменки, она
всегда считала себя «штурмо-
виком», поэтому делала ставку
именно на этот этап соревно-
ваний. Единственным слож-
ным моментом для нее был
моральный аспект, потому что
в финале мог победить не силь-
нейший, а тот, к кому повернет-
ся удача.

– Исходя из личного опыта,
могу отметить, что пожарно-
спасательный спорт – это не
тот вид спорта, где ты встал,
побежал и выиграл. Здесь
очень много технической ра-
боты, также важную роль игра-
ет как физическая, так и психо-
логическая подготовка. Я на-
страивала себя на то, что мне
все нужно сделать чисто, а на
старт выходила с улыбкой, по-
тому что была рада уже тому,
что дошла до финала. А выиг-
рать «штурмовку» для нашей
сборной было что-то из разря-
да фантастики, ведь из года в
год соперницы были очень
сильные. Интересно, но перед
финальным забегом я визуа-
лизировала то, как меня подки-
дывала команда, как я бежала с
флагом нашей страны, хотя
ранее этого никогда не делала.
И у меня все получилось, – от-
метила девушка.

Победа для Виктории стала
приятной неожиданностью. За
этот успех она очень благодар-
на своим тренерам Владимиру
Криворученко, который привел
ее в пожарно-спасательный
спорт, и Константину Закалинс-
кому, который поверил в нее и
помог преодолеть все трудно-
сти на пути к результату. Под-
держка близких и родных также
сыграла важную роль в дости-
жении поставленной цели.

– Если говорить о моих пла-
нах на ближайшее будущее, то
в основном они связаны с тем,
чтобы завершить учебу в уни-
верситете, работать и продол-
жать усиленно тренироваться,
чтобы в итоге побить нацио-
нальный рекорд. Думаю, у меня
все еще впереди, – подытожи-
ла спортсменка.

Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

 Фото из личного архива
респондента

и с сайта mchs.gov.by.



У ДОБРЫ ШЛЯХ, ПЕРШАКУРСНІКІ
І НАВУЧЭНЦЫ ЛІЦЭЯ!

РЭХА ПАДЗЕЙ

Першы тыдзень верасня традыцыйна быў прысвечаны галоўным героям гэтага навучальнага года – студэнтам
першага курса і навучэнцам Ліцэя ВДУ. Пачалося ўсё з урачыстай лінейкі  на стадыёне нашага ўніверсітэта.

З Днём ведаў павіншаваць
хлопцаў і дзяўчат прыйшлі не
толькі кіраўніцтва, выкладчыкі
і супрацоўнікі нашай установы
вышэйшай адукацыі, але і ша-
ноўныя госці – прадстаўнікі
органаў улады, сілавых струк-
тур, грамадскіх арганізацый.
Першай да прысутных звярну-
лася рэктар ВДУ імя П.М. Ма-
шэрава, доктар эканамічных
навук, прафесар Валянціна
Багатырова:

– Жадаю вам знайсці сябе
ў жыцці. Мы ж у сваю чаргу
будзем дзяліцца з вамі сваімі
ведамі, вопытам, навыкамі і
ўменнямі, зробім усё магчы-
мае, каб выпусціць са сцен ВДУ
сапраўдных людзей, тых, хто
шануе галоўнае – мір, хто ўмее
бачыць і ствараць, працаваць
на карысць сваёй альма-ма-
тэр, горада, вобласці і нашай
краіны. Будзьце годнымі пе-
раемнікамі нашых дзядоў і
прадзедаў, прадаўжайце тра-
дыцыі ВДУ, а іх нямала, не-
здарма нашай установе адука-
цыі 112 гадоў!

Студэнтам і навучэнцам
ліцэя ў гэты дзень жадалі ціка-
вай вучобы, сапраўдных сяб-
роў і добрых настаўнікаў, а так-
сама адзначалі, што яны
зрабілі правільны ўсвядомле-
ны выбар, калі падалі дакумен-
ты ў ВДУ. У сваю чаргу хлопцы
і дзяўчаты прызнаваліся, што
палюбілі ўніверсітэт з першай
хвіліны.

Падчас урачыстага мерап-
рыемства адбылося ўшанаван-
не галоўных герояў гэтага лета
– удзельнікаў і прызёраў ІІ Гуль-
няў краін СНД, студэнтаў фа-
культэта фізічнай культуры і

спорту нашага ўніверсітэта.
Напрыканцы лінейкі ўсім пры-
сутным прапанавалі прызнац-
ца ВДУ ў любові: утварыць «сэр-
ца» і зрабіць фота з вышыні на
памяць.

Прадоўжыўся Дзень ведаў у
актавай зале галоўнага корпу-
са, дзе адбыўся ўрачысты Са-
вет універсітэта з удзелам пер-
шакурснікаў і  навучэнцаў Ліцэя.
Хлопцаў і дзяўчат віталі намеснік
старшыні Віцебскага аблвыкан-
кама Анжаліка Нікіціна, стар-
шыня Віцебскага гарадскога
Савета дэпутатаў Уладзімір Бя-
левіч і іншыя госці. Напрыкан-
цы сустрэчы адбыўся малебен,
які правёў архіепіскап Віцебскі
і Аршанскі Дзімітрый і падара-
ваў універсітэту ікону «Прыбаў-
ленне розуму».

Таксама ў гэты дзень на ўсіх
факультэтах прайшоў адзіны
ўрок «Беларусь і Я – дыялог
міру і стварэння», а перша-
курснікі ўсклалі кветкі да бюста
Пятра Машэрава і помніка сту-
дэнтам і выкладчыкам Віцебс-
кага педагагічнага інстытута,

якія загінулі ў гады Вялікай
Айчыннай вайны.

У наступныя дні першакурс-
нікаў і навучэнцаў Ліцэя чакалі
актыўны трэнінг «Заліковая се-
сія», інтэлектуальны квіз і чэм-
піянат каманд КВЗ. Фінальным
акордам Тыдня першакурсні-
каў і ліцэістаў стала цырымонія
пасвячэння. У актавай зале хлоп-
цаў і дзяўчат, якія ўступаюць у
вялізную дружную сям’ю Ма-
шэраўцаў, віталі іх выкладчыкі,
прафесары і адміністрацыя
ўніверсітэта.

Як зазначыла ў гэты дзень ў
сваім слове рэктар ВДУ імя П.М.
Машэрава Валянціна Багаты-
рова, доктар эканамічных навук,
прафесар, у студэнцкія гады
многае залежыць як ад саміх
першакурснікаў, так і ад людзей,
што побач з імі – настаўнікаў і
паплечнікаў – сям’і Машэраўцаў.

«Зараз у вас з’явіўся адказ-
ны і ганаровы абавязак – годна
несці званне студэнта Віцебс-
кага дзяржаўнага ўніверсітэта
імя П.М. Машэрава. Не выклю-
чана, што калі-небудзь вы зой-

меце нашы месцы, і тое, як
тады будзем жыць мы, у
многім будзе залежыць ад вас.
Памятайце, што вы павінны
быць адданымі зямлі, дзе з’я-
віліся на свет».

Для першакурснікаў многае
ў той дзень было ўпершыню: і
сімвалічны ключ ведаў, што ім
уручыла Валянціна Васільеў-
на, і граніт навукі ад прад-
стаўнікоў старэйшага студэн-
цкага пакалення, і легендар-
ны гімн «Gaudeamus», і клятва
першакурснікаў. Несумненна,
кожны адчуваў сябе галоўным
героем гэтага свята і рада-
ваўся, што ўсе намаганні былі
нездарма, што ўсе чаканні і
спадзяванні спраўдзіліся, што
сёння можна з гонарам ска-
заць: я студэнт ВДУ імя П.М.
Машэрава.

«Наш універсітэт  –  гэта
каманда аднадумцаў; месца,
дзе заўсёды цанілі, цэняць і
будуць цаніць людзей, – адз-
начыў у сваёй прамове пра-
рэктар па навуковай рабоце,
доктар педагагічных навук,
прафесар Яўгеній Аршанскі. –
Шчыра жадаю, каб у вас усё
склалася, каб вы ніколі не паш-
кадавалі пра свой выбар і былі
шчаслівыя ў сваёй прафесіі,
як гэта атрымалася ў мяне».

Пасля афіцыйнай часткі
гледачоў чакалі выступленні
творчых калектываў універсі-
тэта.

Здымкі Наталлі
ТАРАРЫШКІНАЙ.

Больш здымкаў, а таксама
відэасюжэты з Тыдня перша-
курснікаў і ліцэістаў глядзіце
на сайце нашага ўніверсітэта
vsu.by.
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Несомненно, для почти тысячи ребят этот год выдался особенным, ведь они стали студентами
и лицеистами ВГУ имени П.М. Машерова. Позади – экзамены и подача документов, волнение и тревожное

ожидание, а впереди – самые яркие четыре года вкусной студенческой жизни или два года обучения
в Лицее. Кто они, первокурсники – 2023, о чем они мечтают и как полюбили наш университет уже с первого

дня, рассказывают представители всех факультетов. Для этого мы задали ребятам следующие вопросы:

ВГУ  – ЭТО ПРАВИЛЬНЫЙ СТАРТ
ТЕПЕРЬ – ПЕРВОКУРСНИКИ

1.Расскажите о себе.
2.Почему вы выбрали именно эту специальность?

3.Какими тремя словами вы можете охарактеризовать ВГУ
и чем, с вашей точки зрения, он отличается от других университетов?

4.Ваше самое яркое впечатление от первых недель в университете.
5.Совет абитуриенту – 2024.

6.Какой вы видите свою жизнь через 5 лет?

Дарья ГЛАДКОВСКАЯ,
студентка факультета
химико-биологических
и географических наук:
1. Я окончила Оршанский

колледж ВГУ имени П.М. Ма-
шерова с красным дипломом,
а в университетской олимпиа-
де по педагогике заняла вто-
рое место. Во время учебы в
колледже участвовала в науч-
но-практических конференци-
ях, интеллектуальных играх,
была лауреатом стипендии
Федерации профсоюзов Бе-
ларуси в 2022/2023 учебном
году. Увлекаюсь чтением худо-
жественной литературы.

2. Я выбрала специальность
«Природоведческое образова-
ние», потому как, мне кажется,
она поможет мне разгадать все
тайны мира, так как совмещает
в себе биологические и хими-
ческие науки.

3. Я бы охарактеризовала ВГУ
как «Дружная целеустремлен-
ная семья». Уже поняла, что
этот университет отличается
от других тем, что в нем к каж-
дому студенту относятся как к
близкому человеку, здесь все-
гда поймут и помогут решить
любые вопросы.

4. Ярких впечатлений много,
но хотела бы выделить квест-
тренинг «Зачетная сессия»,
когда мы вместе выполняли
различные интересные зада-
ния.

5. Абитуриенту советую тща-
тельно готовиться к вступитель-
ной кампании, чтобы обяза-
тельно поступить в ВГУ на же-
лаемую специальность.

7. Через пять лет, а точнее
через четыре, я хочу продол-
жить обучение в магистратуре
ВГУ. И ни в коем случае на этом
не остановиться.

Илья ЛАЗАРЕВИЧ,
студент юридического

факультета:
1. Я с золотой медалью окон-

чил среднюю школу №2 г. Орши
(балл аттестата – 10), прини-
мал активное участие в олим-
пиадах и конкурсах, писал ис-
следовательские работы, яв-
лялся знаменосцем школы и
старостой класса. В 11 классе
получил диплом  II степени на
заключительном этапе респуб-
ликанской олимпиады по учеб-
ным предметам «Русский язык»

Анастасия ИВАНОВА,
студентка художественно-
графического факультета:

1. Я училась в педагогичес-
ком классе Октябрьской сред-
ней школы Витебского района
имени И.П. Соболева (окончи-
ла с золотой медалью – прим.
автора). С детства увлекалась
танцами как народными, так и
современными, какое-то вре-
мя была участницей коллекти-
ва «Лявониха». Еще я училась в
музыкальной школе (по классу
фортепиано) и пела, затем за-
писалась в художественную
школу, где мне очень понрави-
лось.

2. Меня давно интересовал
дизайн, я скачивала игры, где
нужно было обставить комна-
ту, разработать проект дома и
т.д. Так как я решила получать
по большому счету художе-
ственное образование, то ес-

и «Русская литература» и стал
победителем районного тура
республиканского молодежно-
го проекта «100 идей для Бела-
руси» в номинации «Информа-
ционно-коммуникационные
технологии». Увлекаюсь чтени-
ем, спортом, учусь играть на
гитаре, посещаю бассейн.

2. Профессия юриста мне по
душе и я выбрал ее осознанно.
В детстве у меня был образец
– мой старший брат. Меня впе-
чатляли его представительный
вид в костюме, красивая гра-
мотная речь, изобилующая
непонятными терминами...
Именно тогда в моей голове
начал складываться образ на-
стоящего юриста.  В юношес-
кие годы я стал понимать, что
жить по закону – значит жить
по правилам, которые сплачи-
вают общество, помогают пре-
одолеть несправедливость; а
быть представителем закона –
престижно, ведь ты служить
высшей цели – искоренению
непорядочности. Я решил по-

ступить на юридический фа-
культет ВГУ. Его, к слову, окон-
чил и мой брат, который сегод-
ня трудится адвокатом.

Для меня важно стать хоро-
шим специалистом и вырасти
как личность, как профессионал.
Уверен, все это мне даст ВГУ.

3. Жизнь в университете я бы
охарактеризовал так: «Комфорт-
но, ярко, интересно». Здесь
очень тепло относятся к каждому
студенту, в том числе и к перво-
курсникам, здесь очень инте-
ресный учебный процесс и есть
возможности реализовать себя
в общественной деятельности.

4. Самым ярким впечатлени-
ем для меня стал активный квест-
тренинг «Зачетная сессия».

5. Совет: начинайте гото-
виться заранее, чтобы набрать
как можно больше баллов, и
тогда вступительная кампания
пройдет спокойно. И, конечно
же, поступайте в ВГУ.

6. Через пять лет я вижу себя
молодым успешным специа-
листом.

тественно для этого выбрала
город художников – Витебск. К
тому же, худграф ВГУ – старей-
ший, легендарный художе-
ственный факультет, который
славится своими традициями
и выпускниками. Я влюбилась
в него еще во время Дней от-
крытых дверей.

3. Скажу так: тепло, душевно
и активно. Недаром мои пре-
подаватели в художественной

школе советовали именно ВГУ,
называя университет большой
и дружной семьей.

4. Самые яркие впечатления
на меня произвели выступле-
ния ректора Валентины Васи-
льевны. Она всегда говорит
очень глубоко и мудро, я в вос-
хищении. Еще меня впечатляет
отношение преподавателей к
студентам.

5. Советую абитуриентам
никогда не сомневаться в себе
и быть активными, ставить пе-
ред собой цель и идти к ней,
пусть не все будет получаться
сразу, но старания всегда воз-
награждаются.

6. В будущем, пусть и не че-
рез пять лет, я бы хотела раз-
вить много навыков, набраться
опыта и, возможно, открыть
свое дело. Еще в моих мечтах
создать крепкую любящую се-
мью, желательно многодетную.
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ТЕПЕРЬ – ПЕРВОКУРСНИКИ

Анастасия ИСАЧЕНКОВА,
 студентка факультета
социальной педагогики

и психологии:

1. Я училась в средней школе
№13 г. Орши (окончила с золо-
той медалью – прим. авто-
ра), занимала призовые мес-
та на областных олимпиадах
по биологии и истории. Увле-
калась эстрадным пением в
ансамбле и сольно, участвова-
ла в конкурсах и становилась
призером, в том числе и на
международном уровне. Кро-
ме этого, я окончила музыкаль-
ную школу по классу фортепи-
ано, занималась танцами, по-
сещала поэтический кружок:
мои стихи и статьи печатались
в газетах и журналах.

2. Я выбрала ФСПиП, потому
что обожаю саморазвитие.
Считаю, что именно в этой сфе-
ре можно познать себя.

3. Я бы сказала: «Яркость,
знания, успех». А отличается
университет преподавателя-
ми: они безумно восхищают
своими знаниями и тем, как
подают материал. На каждую
пару иду с огромным желани-
ем и рвением.

4. Самое яркое впечатление
– высокий уровень квалифика-
ции педагогов. Книги по исто-
рии психологии, написанные
профессором В.А. Космачем,

восхищают содержанием и
актуальностью информации.

5. Мой совет: заранее го-
товьтесь к экзаменам, чтобы
было меньше волнения, кото-
рое часто мешает  сосредото-
читься в самый ответствен-
ный момент. Еще желаю глав-
ное – найти себя, как это сде-
лала я: нашла себя в ВГУ.

6. Буду работать по распре-
делению и повышать свою ква-
лификацию, открывая все но-
вые горизонты. Возможно, это
будет нейропсихология, или
лого-фасциальный массаж, а,
может, и журналистика.

ВГУ  – ЭТО ПРАВИЛЬНЫЙ СТАРТ

Павел КАНАШЕВИЧ,
студент факультета

математики и информа-
ционных технологий:

1. Я окончил с золотой меда-
лью белорусскоязычную гим-
назию №2 г. Борисова. Регу-
лярно участвовал в олимпиадах
по учебным предметам, в том
числе доходил до областного
тура по физике и математике.

Узнав о проведении универ-
ситетских олимпиад в ВГУ, так-
же решил попробовать свои
силы и выступил довольно ус-
пешно, получив дипломы ІІІ
категории по физике и инфор-
матике и ІІ категории по мате-
матике. Также я люблю спорт
(несколько лет занимаюсь дзю-
до, планирую продолжать тре-
нировки и в Витебске).

2. Честно говоря, была мысль
попробовать поступить в Минск,

Татьяна ЖИГУН,
студентка

педагогического
факультета:

1. Я окончила Октябрьскую
среднюю школу Витебского
района имени И.П. Соболева.
То, что последние два года я
обучалась в педагогическом
классе, сыграло роль в выборе
будущей профессии.

Кроме этого, я был активи-
сткой, участвовала во многих

Мария БЕЛОБРОВА,
студентка факультета

гуманитаристики и языковых
коммуникаций:

1. Я с золотой медалью окончи-
ла среднюю школу №34 г. Ви-
тебска, получила диплом II ка-
тегории на областном этапе
республиканской олимпиады
по немецкому языку. При по-
ступлении у меня было 392 бал-
ла (из них 100 – по немецкому).

2. Я выбрала специальность
«Лингвистическое обеспечение
межкультурных коммуникаций»,
потому что мне нравятся иност-
ранные языки. У меня уже есть
успехи в этом направлении, а хо-
чется развиваться еще дальше.

3. «Вместе генерируем ус-
пех» – лучше и не скажешь. В
ВГУ у каждого студента есть
много возможностей для раз-
вития, даже бесплатно выучить
китайский язык на курсах.

4. Пожалуй, это квест-тре-
нинг «Зачетная сессия», когда
мы впервые с одногруппника-
ми работали в одной команде,
выполняя интересные задания
и знакомясь с университетом.

5. Советую абитуриентам
делать все в меру своих воз-
можностей, не лениться и из-
лишне не волноваться.

6. К сожалению или к счас-
тью, так далеко я видеть не
умею, но надеюсь, моя жизнь
будет меня устраивать.

школьных, районных и област-
ных мероприятиях, благода-
ря чему у меня большой опыт
общения с разными людьми.

2. Я выбрала специальность
«Начальное образование», по-
тому что мне нравится рабо-
тать с детками, учить их чему-
то новому и быть для них опо-
рой во всем.

3. ВГУ – это позитив, знания
и новые знакомства! Я считаю,
что университет дает хорошую
базу для развития молодых
специалистов во всех сферах.
И, конечно, ВГУ – это большая
дружная семья, которую невоз-
можно не полюбить с первого
же дня!

4. Навсегда останутся в моей
памяти первые две недели обу-
чения, чемпионат команд КВН и
церемония посвящения в пер-
вокурсники и лицеисты! Поло-
жительные эмоции и, несом-
ненно, крутые люди, без кото-

рых этого всего не было бы.
Именно люди, педагоги и

студенты – самая главная со-
ставляющая ВГУ, которая за-
ряжает, мотивирует и откры-
вает перед первокурсниками
новые возможности и знания.

5. Совет абитуриенту: конеч-
но, поступать в ВГУ! Какую бы
специальность ты не выбрал,
здесь тебя научат всему, что
знают сами и даже чуть-чуть
больше! А еще это бесценный
опыт участия в разных мероп-
риятиях и общения с абсолют-
но разными людьми!

6. Думаю, что через пять лет
я буду современным, крутым
специалистом, способным
дать детям не только знания,
но еще поддержку и заботу,
как это делают преподавате-
ли университета и, конечно,
ректор Валентина Васильев-
на – мама для большой семьи
Машеровцев!

но потом я подумал: а зачем?
Все рвутся в столицу, хотя, я
уверен, что в ВГУ получу не мень-
ший багаж знаний. Сегодня я
учусь по специальности «При-
кладная информатика».

3. Думаю, эти слова извест-
ны всем: «Вместе генерируем
успех».

Что мне особенно понрави-
лось, и чем, с моей точки зре-
ния ВГУ отличается, это то,
сколько времени здесь уделя-
ется на адаптацию первокурс-
ников, на то, чтобы мы макси-
мально легко и при этом инте-
ресно влились в семью Маше-
ровцев.

4. Мне понравилась вся  Не-
деля первокурсников, ведь
благодаря ей мы с одногруп-
пниками успели сдружиться.
Самые яркие эмоции я испы-
тал на церемонии посвящения.

5. Советую абитуриентам не
сомневаться в своем выборе.

6. Думаю, я плодотворно
проведу следующие несколь-
ко лет: получу необходимые
знания и практический опыт,
которые позволят мне устро-
иться на престижную работу в
большую компанию на долж-
ность веб-разработчика или
программиста.
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Матвей АРДЫНОВИЧ,
учащийся 10 «М» класса:
– Однажды к нам в гимназию

имени И.М. Ерашова г. Лепеля
приехала директор Лицея ВГУ
Наталья Владимировна Щег-
лова. Тогда на встрече с уча-
щимися она рассказывала о
том, чем сегодня живут лицеи-
сты: как у них организована
учебная и досуговая деятель-
ность, в каких мероприятиях
ребята принимают участие и
т.д.  Меня эта информация за-
интересовала.

Я выбрал физико-матема-
тический профиль, потому что
в школе мне всегда нрави-
лись эти предметы. К вступи-
тельным экзаменам основа-
тельно готовился: повторял
теорию по учебникам, закреп-
ляя ее практическими зада-
чами. Конечно же, волнение
присутствовало, но в целом
задания были выполнимыми.
Поэтому, в принципе, я не
сомневался в том, что стану
лицеистом.

Первое впечатление от ли-
цея у меня положительное,
так как все педагоги доволь-
но интересно преподносят
информацию, особенно учи-
тель  физики Олег Викторо-
вич Пышненко. В классах у
нас – новое оборудование, в
столовой – вкусная еда, но
мне бы хотелось, чтобы пор-
ции были побольше (смеется –
прим. автора).  Также я начал
изучать язык программирова-
ния Python.

 В будущем мечтаю стать
программистом, правда, еще
не уверен, в каком направле-
нии буду работать.

Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото автора.

ЛИЦЕИСТ – ЗВУЧИТ ГОРДО
В классах – чисто и аккуратно, на занятиях – интересно, во время мероприятий –

атмосферно, в столовой – вкусно, в общежитии – уютно…
Именно так о Лицее ВГУ отзываются те ребята, которые в этом году вступили

в ряды этого небольшого, но дружного коллектива. Лицеисты постепенно
адаптируются ко всему новому, постигают азы и премудрости различных

наук и стремятся к достижению поставленных целей. Все ли у них получается?
Об этом они рассказывают сами.

Кирилл ЧЕЧЕНЕЦ,
учащийся 10 «Б» класса:
– О лицее я узнал случайно,

увидев информацию в соци-
альных сетях (Кирилл учился в
Ивановской средней школе
Чашникского района – прим.
автора). Мой выбор – химико-
биологический профиль. Я до-
статочно хорошо знаю биоло-
гию, мне интересно изучать этот
предмет на более углубленном
уровне.

В Витебске я живу в общежи-
тии, где условия проживания
просто идеальные. Только по-
ложительно могу отозваться и о
студенческой столовой, где еда
всегда вкусная и теплая. Труд-
ностей в учебе у меня нет, пото-
му что преподаватели отлично
объясняют новую информацию
и хорошо с нами общаются. А
Наталья Владимировна Щег-
лова – замечательный руково-
дитель, она зажигает в душе
каждого негасимый огонек оп-
тимизма.

Отдельно хочется отметить
масштаб мероприятий, кото-
рые практически ежедневно
проходят в университете. Мы в
них также принимаем участие.
Это непередаваемые ощуще-
ния! Просто восторг! Мне все
очень нравится! Особенно за-
помнились торжественная ли-
нейка ко Дню знаний и церемо-
ния посвящения в первокурс-
ники и лицеисты. Атмосфера
на этих замечательных празд-
никах была потрясающая!

Если говорить о том, чем я
планирую заниматься во вре-
мя учебы, то это скорее всего
будут предметные олимпиа-
ды. Я пока не знаю, с чем хотел
бы связать свою будущую
жизнь. Возможно, это будет ме-
дицина.

Анна КАЛЕНКОВИЧ,
учащаяся 10 «Г» класса:
– Я училась в средней школе

№ 29 имени В.В. Пименова
г. Витебска.

О Лицее ВГУ узнала из
школьного чата. Мама пред-
ложила мне этот вариант для
продолжения обучения, и я со-
гласилась. В силу того, что мне
больше всего нравится изуче-
ние русского языка, мой вы-
бор был очевиден – гумани-
тарный профиль. Стоит отме-
тить, что он оказался верным.
В течение первого месяца обу-
чения я осознала то, что лицей
дает каждому молодому чело-
веку отличную возможность
для раскрытия своего потен-
циала и самореализации,
было бы желание. А то количе-
ство различных мероприятий,
в которое мы окунулись бук-
вально с первого сентября, по-
зволило нам почувствовать
себя значимыми частичками
единого коллектива лицеис-
тов, студентов, преподавате-
лей и представителей прорек-
торского корпуса. И это очень
здорово.

 Отдельно хотелось бы от-
метить нашего директора
Наталью Владимировну – ак-
тивного и позитивного чело-
века, к которому всегда по
любому вопросу можно об-
ратиться за помощью. Тот
момент, что она общается с
нами на равных, очень помо-
гает быстрее адаптировать-
ся к новым реалиям.

Если говорить о моих планах
на будущее, то я рассматри-
ваю вариант поступления в ВГУ.
А пока я готова к получению
новых полезных знаний и уме-
ний, которые обязательно при-
годятся мне в будущем.

Илья КОЗЛОВСКИЙ,
студент факультета физи-
ческой культуры и спорта:

1. Я окончил среднюю школу
№1 имени Героя Советского
Союза П.А. Акуционка г.п. Шу-
милино.

На протяжении шести лет
занимался волейболом в дет-
ско-юношеской спортивной
школе олимпийского резерва.
В составе команды занимал
третье и второе места в рес-
публиканских соревнованиях
по волейболу, становился пер-
вым в детско-юношеской во-
лейбольной лиге Беларуси.
Также мне нравится настоль-
ный теннис.

2. Выбор будущей специаль-
ности был для меня очевид-
ным, так как я очень люблю
спорт во всех его проявлениях.

3. Наш университет для меня –
это «Стремление к совершен-
ству».

Думаю, что от других учреж-
дений высшего образования
ВГУ выгодно отличается тем,
насколько большое внимание
здесь уделяется внеучебной
занятости студентов, какое ко-
личество возможностей для
развития нам дается и сколько
интересных и разноплановых
мероприятий здесь проходит.

4. Мне очень понравился
чемпионат команд КВН, кото-
рый состоялся в рамках Неде-
ли первокурсника. Сам никог-
да не играл, но очень люблю
следить за игрой по телевизо-
ру или болеть в зрительном
зале. Думаю, что подобные ме-
роприятия в университете буду
посещать регулярно.

5. Советую абитуриентам
выбирать будущую профес-
сию по душе и быть ответствен-
ными.

6. Через пять лет вижу себя в
родном городе Шумилино в
качестве тренера детско-юно-
шеской спортивной школы (кон-
кретный вид спорта для меня
не принципиален)  или учителя
физкультуры в обычной школе.

 Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото автора и из архива

респондентов.
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ЮБИЛЯР

ИГОРЬ ГОРБУНОВ: «Я ОЧЕНЬ ЛЮБЛЮ
СВОЮ РАБОТУ…»

На протяжении всей жизни примером для подражания для Игоря ГОРБУНОВА, доцента кафедры дизайна
нашего университета, кандидата искусствоведения, доцента, был и остается его отец Василий Горбунов,

выпускник художественно-графического факультета ВГПИ имени С.М. Кирова, который всю свою жизнь
посвятил ученикам. Сам же Игорь Васильевич трудится в ВГУ с 1985 года. Все это время талантливый
преподаватель с уважением относится к студентам и с удовольствием занимается любимым делом.

Уже в школьные годы Игорь Горбунов
мечтал о творческой профессии: сначала
хотел стать скульптором, затем – актером. В
итоге в 1971 году он решил поступить на
худграф ВГПИ имени С.М. Кирова, но не
сдал экзамены и пошел служить в армию.
Затем записался на занятия подготовитель-
ного отделения ХГФ. Вторая попытка оказа-
лась удачной. В 1974 году он стал студентом
художественно-графического факультета.
По словам педагога, за годы студенчества
ему больше всего запомнились его препо-
даватели: Л.С. Антимонов, Е.Т. Жукова, В.Н.
Виноградов и другие. После завершения
обучения в институте Игорь Васильевич
трудоустроился художником-конструктором
на завод «Эвистор». С 1982 по 1985 годы он
служил военным моряком-мичманом на
военно-морском флоте СССР в Балтийске.
В то время занимался оформлением Музея
истории дивизии ракетных кораблей и
музея Калининградского Высшего Военно-
морского училища. За свою работу был
отмечен наградой командующего и имен-
ными часами.

В 1991 году Игорь Васильевич завершил
обучение в аспирантуре Белорусского госу-
дарственного театрально-художественно-
го института, в 2005-м защитил диссерта-
цию на соискание ученой степени кандида-
та искусствоведения, а в 2010-м ему было
присвоено ученое звание доцента (специ-
альность «Искусствоведение»).

– Я очень люблю свою работу и считаю,
что полностью реализовался и как педа-
гог, и как экспозиционер. Кстати, три мои
монографии посвящены именно музей-
ному оформлению, – рассказал Игорь Ва-
сильевич.

Любимое увлечение преподавателя –
военно-историческая миниатюра. На про-

тяжении многих лет он принимал участие
в организации и оформлении экспози-
ций многих музеев нашей страны: созда-
вал костюмы, музейную бутафорию, дио-
рамы и военно-исторические миниатю-
ры. Учителем в этом направлении для
Игоря Горбунова стал выпускник МГХПА
имени Строганова П.Ф. Космолинский –
профессиональный художник по художе-
ственной обработке металлов, историк,
знаток военной формы, величайший спе-
циалист по истории униформологии и
геральдике, основатель движения воен-
но-исторической реконструкции.

– Тема военно-исторической миниатю-
ры, к сожалению, не раскрыта в нашей
стране. С целью популяризации данного
вида искусства в разных городах Белару-
си и России было организовано 65 моих
персональных выставок, – отметил Игорь
Васильевич.

В планах на ближайшее время у препо-

давателя – завершить все начатые дела:
дом, рукописи, статьи, монографии.

В августе Игорь Горбунов отметил свое
70-летие и по традиции ответил на вопро-
сы анкеты для юбиляра.

Назовите ваши основные положи-
тельные качества и недостатки.

Недостатки есть у всех. Своим положи-
тельным качеством считаю целеустрем-
ленность.

Каким достижением в жизни вы гор-
дитесь больше всего?

Тем, что я являюсь доцентом и кандида-
том искусствоведения.

На какого литературного героя или
сказочного персонажа вы хотели быть
похожим в детстве?

На главного героя романа Джека Лон-
дона «Мартин Иден».

Самый ценный совет, который вы
получили в жизни?

Не раскисать по мелочам. Беречь здо-
ровье.

Что бы вы никогда не сделали в сво-
ей жизни?

Не причинил бы боль своим близким.
Назовите способность, которой вы

хотели бы обладать.
Способность к изучению иностранных

языков. Пока владею только английским.
Считаю, что язык – это целая жизнь, ог-
ромный пласт культуры.

О каком своем поступке или реше-
нии вы сожалеете больше всего?

Возможно, о том, что не стал професси-
ональным скульптором, то есть не получил
настоящее академическое образование
по данной специальности.

Подготовила Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото из личного архива респондента.

ПРОФЕССИЯ, СТАВШАЯ ДЕЛОМ ЖИЗНИ
1 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Для Светланы ЗУЕВОЙ, заместителя директора по учебной работе (V – XI классы) гимназии № 3
г. Витебска имени А.С. Пушкина, составление табеля или выполнение тарификации не составляет особого

труда и даже доставляет удовольствие, а все потому, что она хорошо знакома с миром цифр и чисел.
В свое время педагог училась на фа-

культете математики нашего университе-
та (сегодня – факультет математики и
информационных технологий), после чего
на протяжении более двадцати лет труди-
лась учителем физики. С 2019 года Свет-
лана Сергеевна занимает администра-
тивную должность, однако тяга и любовь
к работе с детьми у нее сохранилась до
сих пор. И сегодня ей удается успешно
совмещать два вида деятельности: вести

уроки физики у старшеклассников и вы-
полнять не менее ответственную работу
завуча.

По словам опытного педагога, в детстве
она никогда не думала о том, что свяжет
свою жизнь с физикой. В школьные годы
Светлана очень любила читать, однако
решать задачи и примеры ей нравилось
больше, поэтому после одиннадцатого
класса девушка целенаправленно решила
поступать в Витебский государственный

университет. Студенческие годы запом-
нились Светлане Зуевой навсегда.

– У нас была очень дружная группа и
поток в целом. Мы часто собирались вме-
сте, чтобы просто пообщаться или отме-
тить какой-нибудь праздник. Отдельно
хочется сказать о профессорско-препо-
давательском составе университета. Та-
лантливые, требовательные и мудрые
педагоги Николай Тимофеевич Воробь-
ев, Евгений Антонович Таргонский, Миха-
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ил Иванович Наумик и другие щедро дели-
лись с нами, студентами, своими знания-
ми и передавали бесценный опыт. Благо-
даря их стараниям и наставлениям после
пяти лет учебы мы покидали любимую аль-
ма-матер с четким осознанием того, кем
хотим стать в жизни, – рассказала завуч.

После завершения обучения в универ-
ситете Светлана Зуева пришла на работу
в среднюю школу искусств №1 г. Витебска
(сегодня – гимназия № 3 г. Витебска име-
ни А.С. Пушкина). На протяжении полуто-
ра месяцев она работала воспитателем
группы продленного дня, затем ей пред-
ложили ставку учителя физики. И Светла-
на Сергеевна согласилась. С тех пор педа-
гог осталась верна не только месту рабо-
ты, но и этому предмету.

– Я бы не сказала, что работать в школе
легко. Как известно, в любой сфере есть
свои нюансы. Если говорить о педагоги-
ческой деятельности, то здесь важно най-
ти правильный подход к детям. По моему
мнению, между учителем и учащимися
должны складываться партнерские отно-
шения. Очень важно слышать и понимать
друг друга. Тогда и контакт на уровне
человеческих взаимоотношений будет ус-
тановлен. Поэтому я никогда не ругала и
не ругаю своих ребят за ошибки. Главное,
чтобы они их понимали и впредь не повто-
ряли. А еще за годы работы в школе ко мне

пришло осознание, что для детей очень
важно, чтобы на уроке было интересно. В
связи с этим современному педагогу я
советую использовать различные формы
и методы подачи учебного материала, что-
бы учащимся было понятно и увлекатель-
но, – отметила Светлана Сергеевна.

Что касаемо профориентационной ра-
боты, то она в гимназии проводится регу-
лярно. И это дает свои результаты: из года
в год выпускники данного учреждения
образования выбирают для поступления
наш  университет.

– В то время, когда я была студенткой, мне
и другим молодым специалистам было
проблематично найти место учителя мате-
матики или физики. Сегодня же все обсто-
ит немного иначе: вакансии в школах есть,
поэтому ребята могут без проблем опреде-
литься со своим будущим и реализовать
себя. А в ВГУ для этого созданы все условия:
достойный профессорско-преподаватель-
ский состав, новейшее современное обору-
дование и насыщенная внеучебная жизнь
позволят каждому студенту раскрыть свой
потенциал и найти себя в любой сфере,
будь то наука, спорт, творчество или волон-
терство, – рассказала Светлана Зуева.

Если говорить о свободном времени,
которого у педагога немного, то Светлана
Сергеевна предпочитает посвящать его
себе: читает детективы, балует себя чем-
нибудь вкусным, встречается с родными и
близкими людьми. Также она планирует
записаться на зумбу, чтобы наконец-то
воплотить в жизнь свою нереализованную
мечту детства и научиться танцевать. В
будущем Светлана Зуева хотела бы вместе
с дочерью Вероникой побывать в Грузии.
А пока она продолжает трудиться на благо
уже ставшей родной для нее гимназии,
каждый день открывая для себя все новые
грани любимой работы.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото из личного архива респондента.

БЫТЬ В СТУДОТРЯДЕ

ПО СЛЕДАМ ТРУДОВОГО ЛЕТА

О том, как это было, рассказала сту-
дентка 3 курса ФСПиП Аида ЯВОРСКАЯ
(в центре снимка), командир сервисного
отряда «Стремительный» Белорусской
железной дороги:

– Весной мы проходили обучение: ежед-
невно после занятий в университете еха-
ли на лекции в Витебское отделение Бе-
лорусской железной дороги. На протяже-
нии двух недель нам подробно рассказы-
вали о поездах, их типах и особенностях
работы, об обязанностях проводников,
правилах поведения при конфликтных си-
туациях и др. Затем тех, кто успешно сдал
экзамены, пригласили в Гомель, где в
торжественной обстановке вручили сви-
детельства проводников 5 разряда.

Первые три поездки на поезде были ста-
жерскими – мы были в помощниках у опыт-
ных проводников. И только после этого и
успешно сданного экзамена по охране труда
нам доверили самостоятельный маршрут.

Всего из Витебска нас было 5 девушек,
а ВГУ представляла я и Полина Исаченко,
студентка ХГФ. Согласно расписанию я
работала в вагонах, которые следовали в
Минск, Брест и Гродно. Время в пути про-
летало незаметно: посадка и высадка пас-
сажиров, чай-кофе, выдача постельного…
Благодаря этой работе я научилась засы-
пать в любое время и буквально за секунду,
едва коснувшись головой подушки!

БРСМ всегда предлагает студентам разные варианты трудоустройства на лето, чтобы каждый мог выбрать
то, что ему больше по душе. В этом году благодаря подписанному договору между БРСМ

и Белорусской железной дорогой студенты в составе сервисного отряда работали
проводниками на железной дороге.

В целом было несложно, но присутство-
вали и определенные страхи. Например,
боязнь посадить в поезд человека с биле-
том на другую дату или не досчитаться
комплекта постельного белья после ночи. К
счастью, все было хорошо.

Я бы советовала попробовать труд про-
водника тем ребятам, у кого есть опыт
общения с людьми, например, после прак-
тики в детском лагере или подработки в
школе.

Фото из архива респондента.
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DOCENDO DISCIMUS

СЕКРЕТ УСПЕХА – КОМАНДНЫЙ ДУХ

РАБОТА КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ
Ирина Александровна, выпускница био-

логического факультета нашего универси-
тета, первоначально трудилась учителем в
Лиозненском районе, а потом – учителем
средней школы №25 г. Витебска. С 1995
года работает в любимой альма-матер, а
с 2009-го возглавляет научную библиотеку
Витебского государственного универси-
тета имени П.М. Машерова.  По словам
заведующего, работе она посвящает боль-
шую часть своего времени.

– Как показывает практика, случайные
люди в нашей профессии не задержива-
ются, поэтому в научной библиотеке ВГУ
сегодня работают трудолюбивые и креа-
тивные энтузиасты и фанаты своего дела,
которые всегда готовы к выполнению по-
ставленных задач. К слову, многозадач-
ность – это один из тех моментов, за что я
люблю то, чем занимаюсь. Благодаря
тому, что нашей команде, которая в насто-
ящее время насчитывает 30 человек, ежед-
невно необходимо выполнять большое ко-
личество процессов, мы никогда не стоим
на месте, находимся в постоянном разви-
тии, самосовершенствуемся (посещаем
всевозможные обучающие курсы и семи-
нары, конференции) и всегда стараемся
выполнять свою работу качественно и на
достойном уровне.

Однако, как и в любой сфере, у нас бывают
трудности, преодолеть которые не всегда
получается легко. И вот когда у меня наступа-
ет момент выгорания, я беру паузу и пере-
ключаю свое внимание на что-нибудь дру-
гое, затем провожу мозговой штурм среди
коллег. И, знаете, это работает! Казалось
бы, и генерировать идеи уже нет сил, но мы
не сдаемся и по итогу приходим к тому, что
невыполнимых задач не бывает, нужно
только постараться, и тогда все получится.
Плыть по течению – это не для нас, ведь в
таком случае теряются красочность, движе-
ние и вкус того, что ты делаешь. Так что
секрет нашего успеха прост – сплоченный
творческий коллектив и командный дух.

А еще я считаю, что сегодня у библиоте-
ки – особая миссия, потому что она явля-
ется проводником в поиске необходимой
информации. Стоит отметить, что пользо-
ватели это понимают и ценят наш труд.

В настоящий момент мы настроены на
дальнейшую активную трудовую деятель-
ность. В планах на ближайшее будущее –
организация и проведение региональ-
ной конференции по теме: «Цифровая
трансформация библиотек учреждений
высшего образования», которая состоит-
ся 26 октября на базе нашей научной биб-
лиотеки, – отметила Ирина Качмар.

БЫТЬ РУКОВОДИТЕЛЕМ –
БОЛЬШАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Для Галины Владимировны Витебс-

Ответственность, креативность, целеустремленность, требовательность и амбициозность – это те качества,
которыми обладают Ирина Качмар, заведующий научной библиотекой, и Галина Разбоева, заведующий

редакционно-издательским отделом. По итогам прошлого года эти талантливые сотрудники стали
победителями специальной премии университета «Docendo discimus» в номинации «Руководитель года ВГУ».

кий государственный университет имени
П.М. Машерова – важная глава ее жизни.
После завершения обучения на физи-
ческом факультете нашего университета
она осталась трудиться на благо родного
учреждения высшего образования. С 2011
года является заведующим редакционно-
издательским отделом.

– В ВГУ я тружусь с 1991 года, руково-
дящую должность занимаю на протяже-
нии 12 лет. Поэтому сегодня могу с уве-
ренностью говорить о том, что работа для
меня – это целый комплекс факторов, то,
без чего я себя уже и не представляю. Это
возможность самореализации и способ
зарабатывать, узнавать новое, учиться,
делиться знаниями и еще много чего.
Больше всего в работе мне нравится об-
щение с умными людьми и процесс «рож-
дения» книги. Во всяком случае, я сама
предпочитаю «живые» бумажные изда-
ния. Считаю, что бумажная книга незаме-
нима.

Если говорить о трудных моментах в
работе, то они есть у всех. А куда же без
этого? Но мы никогда не сдаемся и со
всеми трудностями справляемся: време-
нами самостоятельно, иногда всем кол-
лективом, а порой призываем на помощь
руководство.

Быть руководителем – большая ответ-
ственность, причем не только за себя, но и
за каждого сотрудника. А успех руководи-
теля, как известно, на 90 % зависит от его
коллектива. И я полностью с этим соглас-
на. В нашем отделе работают настоящие

профессионалы и просто хорошие люди,
которые всегда качественно выполняют
свои обязанности. В настоящее время кол-
лектив РИО – это 12 специалистов, кото-
рые прекрасно понимают, что делают и
для кого, честно выполняют свою работу.
И за это я им очень благодарна. Рассказы-
вать о них много не буду. Думаю, многие
сотрудники университета хотя бы однаж-
ды обращались или еще обратятся к ним
с тем или иным вопросом. Такова специ-
фика нашего отдела.

Если говорить о тех качествах, которы-
ми должен обладать современный руко-
водитель, то, по моему мнению, в первую
очередь это крепкая нервная система. А
если серьезно, то, думаю, каждому из нас
нужно уметь выстраивать общение с дру-
гими людьми, слушать и слышать тех, кто
находится рядом. Также убеждена, что для
руководителя важны профессионализм и
знания в своей сфере, умение аргументи-
рованно и убедительно отстаивать свое
мнение и т.д.

В настоящее время мы планируем вы-
полнить тематический план изданий уни-
верситета на 2023 год. Надеюсь, сейчас
все вспомнят о своих заказах и быстрень-
ко принесут в наш отдел «долги».

Для небольшого коллектива у нас нема-
лая нагрузка, но, как и прежде, в дальней-
шем мы будем стараться никого не подво-
дить и все успевать, – рассказала Галина
Разбоева.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.
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ИХ РАБОТА – ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
Роспись вновь поступивших периодических изданий, создание бюллетеней, виртуальных выставок

и библиографических указателей, работа с различными базами данных в сети Интернет, продвижение
научных публикаций ученых ВГУ в международное научно-информационное пространство, пополнение

коллекций репозитория, формирование и развитие информационной культуры студентов
и преподавателей, оказание онлайн-услуг – все это лишь часть того, чем ежедневно занимаются

сотрудники информационно-библиографического отдела научной библиотеки ВГУ.

Это  ведущий библиотекарь Ольга
ШИМАН (победитель в номинации «Спе-
циалист года» на церемонии вручения
специального приза университета
«Docendo discimus», 2020), библиотекари
первой квалификационной категории
Людмила АНТОНЕНКО (имеет звание
«Ветеран труда»), Елена ТОЛСТЕНКОВА
и Ольга БАРТУШ (выпускник магистра-
туры ВГУ имени П.М. Машерова) под та-
лантливым руководством заведующего
Людмилы ПРОЖЕСМИЦКОЙ (победи-
тель в номинации «Лучший специалист
года» на церемонии вручения специаль-
ного приза университета «Docendo
discimus», 2017).

Для этих профессиональных, творчес-
ких, эрудированных, креативных и ответ-
ственных специалистов их работа – это не
только ежедневный кропотливый труд, но
и замечательная возможность оказать
информационную помощь всем, кто в ней
нуждается.

Каждый сотрудник в этом отделе – насто-
ящий профи и энтузиаст, для которого не
существует разделения на свои и чужие
обязанности. Все, что нужно сделать, ими
будет выполнено в кратчайшие сроки и на
достойном уровне: будь то роспись перио-
дических изданий, наполнение персональ-
ной страницы преподавателя или участие в
очередном университетском челлендже,
приуроченном к определенной празднич-
ной дате.

С теми, кто никогда не остается без ра-
боты и вкладывает в любимое дело силы,
время и душу, я встретилась в преддверии
их профессионального праздника.

БИБЛИОТЕКАРЬ –
ЭТО СОСТОЯНИЕ ДУШИ…

Ольга Бартуш – глубокая, творческая
личность, что способствует созданию ею
ярких и запоминающихся тематических
виртуальных и интерактивных выставок.
(Кстати, инициаторами и создателями
первой виртуальной выставки в Беларуси
в свое время были именно сотрудники
информационно-библиографического
отдела нашей библиотеки. К настоящему
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времени она стала традиционной и назы-
вается «Новые поступления» – прим. ав-
тора). Также девушка ведет такое направ-
ление, как информационная культура, в
рамках которого она обучает студентов и
преподавателей методике поиска инфор-
мации, формированию библиографичес-
кой записи на источники информации,
созданию профилей в наукометрических
базах данных и т.д.

А вот Людмила Антоненко работает в
нашей библиотеке на протяжении 35 лет,
занимается созданием краеведческой
картотеки, библиографических указате-
лей, наполняемостью репозитория ВГУ и
др. По словам коллег, она библиограф от
Бога: грамотный и опытный специалист
всегда готова прийти на помощь всем, кто
ищет ту или иную информацию.

Ольга Шиман – необычайно структури-
рованный, работоспособный, креативный
и коммуникабельный сотрудник. В крат-
чайшие сроки она  подготовит тематичес-
кую выставку, создаст библиографичес-
кий указатель, проконсультирует по любо-
му вопросу деятельности отдела. Она ак-
тивно работает с базой данных Российс-

кого индекса научного цитирования
(РИНЦ), что способствует повышению
видимости и цитирования публикаций
наших ученых.

– Когда мы видим положительный ре-
зультат нашей работы, понимаем, что все
делаем не зря, это приносит большую
радость и удовлетворение, – отметила
Ольга Шиман.

С 2004 года в научной библиотеке ВГУ
трудится Елена Толстенкова. В ее обязан-
ности входит участие в корпоративных про-
ектах по аналитической росписи периоди-
ческих изданий (Международный проект
МАРС и Республиканский БелАР). Также
Елена Толстенкова делает бюллетени пе-
риодических изданий, новых поступлений.
Является яркой, творческой личностью.

– Одним из положительных моментов
работы сотрудников нашего отдела являет-
ся то, что у нас есть возможность непрерыв-
ного развития как творческого, так и ин-
формационного. Каждый специалист вы-
полняет порядка 10 процессов, поэтому
работы у них всегда хватает. Чаще всего к
нам обращаются читатели, которым нужно
узнать, где взять источники информации
на определенную тему, даже на ту, по кото-
рой, казалось бы, ничего и нет. Но мы нахо-
дим информацию и гордимся результата-
ми своего кропотливого труда, а читатели
говорят нам спасибо, – отметила заведую-
щий отделом Людмила Владимировна.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
На фото: (вверху) сотрудники инфор-

мационно-библиографического отдела;
(внизу) выставки, подготовленные сотруд-
никами отдела.

Фото из архива научной библиотеки.
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Галоўны рэдактар
В.В. БАГАТЫРОВА

Рэдактар
А.А. ДУБРОЎСКАЯ

В Пекин прилетели учащиеся из Индо-
незии, Вьетнама, России, Коста-Рики,
Греции, Италии, Испании, Венгрии,
Польши и Нидерландов. Белорусскую де-
легацию представляли студенты ФГиЯК
нашего университета Максим Прищепа,
Анна Пурыжонок, Мария Зараковская, Яна
Стельмачёнок, Маргарита Пинчук, Дарья
Юрченкова и я, Александра Даниленко. И
сегодня хочу вам рассказать о нашем пе-
кинском путешествии.

Условия проживания и питания
В Китай наша делегация летела из

Москвы. В аэропорту нас встретили наши
будущие учителя. Они хорошо знали анг-
лийский язык, и мы использовали его,
если не могли объяснить им что-то на
китайском. В колледж нас повезли на ав-
тобусе, по приезду поселили в комнату,
которая выглядела как мини-квартира со
всем необходимым для комфортного про-
живания.

На территории колледжа была столо-
вая, в которой подавались исключительно
китайские блюда, чаще всего очень ост-
рые. Не было вилок, только ложки для супа
и палочки, а рис к каждому блюду всегда
предусмотрен по умолчанию. Первое вре-
мя было непривычно, но вскоре еда пере-
стала казаться такой острой, а палочки –
такими неудобными в использовании.

Занятия и внеурочное время
Каждый день у нас были лекции, уроки

китайского языка и экскурсии, поэтому мне
удалось познакомиться и сблизиться не
только с китайцами, но и с представителя-
ми других стран, но больше всего я обща-
лась с вьетнамцами и индонезийцами.

ВИТЕБСК – ПЕКИН.
КОГДА СБЫВАЮТСЯ МЕЧТЫ

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Со второго курса я мечтала поехать в Китай и воочию увидеть страну,
язык которой я изучаю. И вот, наконец, мечта сбылась.

А все благодаря третьей смене пекинского летнего лагеря «Китайский
мост» под названием «Великолепный шелковый путь, удивительный

Китай», которая проходила на базе Пекинского международного китайского
колледжа (Beijing International Chinese College) с 13 по 26 августа.

Время пролетало незаметно: лекции
были познавательными, уроки китайского
– интересными, а экскурсии – захватыва-
ющими. Мне удалось посетить Великую
Китайскую стену, Летний дворец импера-
тора, парк Олимпийских игр «Пекин-2022»
(в частности «Водный куб» и стадион «Пти-
чье гнездо»), знаменитую площадь Тянь-
аньмэнь и прилегающую к ней торговую
улицу Цяньмэнь.

В лагере после уроков проходили раз-
личные интересные мероприятия. Напри-
мер, «Забавные спортивные соревнова-
ния» или «Шоу талантов». На последнем я
прочитала два стихотворения собствен-
ного сочинения на китайском языке и за-
няла второе место, получив диплом и по-
дарки: заколку и книжные закладки.

Кроме этого, каждый из нас сутки про-
вел в китайской семье. Там я научилась
играть в китайские шахматы, разучила
простую песенку на национальном инст-
рументе гучжэн, попробовала лепить ки-
тайские пельмени и проводить чайные
церемонии. А еще продегустировала на-
стоящую утку по-пекински и китайские сла-
дости. Также меня отвезли на экскурсию в
Центр изучения китайских иероглифов
BICC, где китайцы профессионально учат-
ся писать иероглифы тушью и рисовать в
стиле китайской живописи, а на память
моя семья подарила мне кисти для китай-
ской каллиграфии.

Чувство сплоченности
На церемонии закрытия лагеря нам

показали видео из нарезок и различных
фотографий, которые наши преподавате-
ли делали в течение этих двух недель, а
мне выпала честь прочесть еще одно свое

стихотворение на китайском языке. Так-
же нам вручили сертификаты о заверше-
нии курса обучения.

В тот день мы много смеялись, обнима-
лись, делали друг другу подарки. Я ощу-
щала какое-то непонятное тепло внутри,
чувство единения и сплоченности. Имен-
но в такие моменты ты понимаешь, как
важно сохранять мир и согласие между
народами, дружить и находить взаимо-
понимание с представителями всех на-
циональностей.

Вместо послесловия
В пекинском летнем лагере я не только

приобрела новых друзей, но и очень хо-
рошо подтянула разговорный китайский
язык, научилась воспринимать речь на
слух, выучила новые слова и выражения.
И, конечно же, улучшила свои знания в
области китайской культуры.

Огромное спасибо Ма Луну, кандидату
филологических наук, доценту кафедры
мировых языков и моему учителю китайско-
го языка, благодаря которому это незабы-
ваемое путешествие в Пекин состоялось.

Александра ДАНИЛЕНКО,
студентка 4 курса ФГиЯК.

Полную версию
статьи читайте

на VSU.by


